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特刊

游泳池里除了汗水还有尿液
为什么运动员还那么爱喝呢

游泳比赛已经结束了，你可曾发现
一个多数人的共同特征吗？是的，选手
们大多数都爱喝泳池里的水。可是，紧
张的情绪会使人想尿尿，相信你看过无
数泳池尿素超标的新闻，伦敦奥运会的
泳池同样无法证明它是绝对“清白”的。
在伦敦奥运会男子 400米混合泳中击败
美国“飞鱼”菲尔普斯的罗切特承认，热
身阶段曾在泳池内撒尿。

每个选手喝水的习惯不尽相同，有
人直饮毫无顾忌，大概是相信奥运会泳
池的水质，有人则是用来漱口，还有人相
信喝水可以带来好运。获得女子 100米
蛙泳冠军的 15岁立陶宛小将卢塔·梅卢
提特曾在赛前趴在泳池边，手捧池中水
一饮而尽；巴西选手蒂亚戈·佩雷拉在取
得男子个人 400米混合泳银牌前也狂饮
过泳池水；日本选手北岛康介痛饮了泳
池水，最终获得男子 200米蛙泳第四；获
得男子 200米蛙泳银牌的英国选手迈克
尔·贾米森也不例外。

@Lucky：泳池里是很恶心！尿素超
标就是这么来的吧。

@这个猴子：难道，老菲就是因为这
个退役的？

@杂鱼菌：这个我觉得，很多人做
过，很多公共澡堂什么的。

@雨然Moon：放点如果有尿就会变
蓝色的试剂看看，这样他就完蛋了。

@真人：应当监控，无论谁，逐之。
取消金牌。不卫生不道德，缺德。

@杨灿军2011：动物的本性，以尿
液来划地盘？我的地盘听我的。

不戴假发 更显美丽
□陈嘉堃

英国自行车女将罗塞尔风驰电掣地骑
完最后一圈，紧接着从容摘下头盔，骄傲地
向全世界展现她光秃秃的脑袋。在日常生
活中，罗塞尔有3顶假发，包括一顶金色的
长发。对于一个年轻女孩来说，让自己保持
美丽是非常重要的事情，这一次罗塞尔却光
着脑袋站上了领奖台。为什么不戴假发？
要知道假发在英国的历史文化中占有着重
要的地位。

法官和律师在法庭上戴假发是英国最
有特色的传统之一，探究原因，许多人提出
了种种不同的解释。有人说，在中世纪时，
过度的劳累和疾病使得司法人员们过早地
掉光了头发，为了在公众面前掩饰自己的

“聪明绝顶”，假发遂流行。有人说，法官戴
假发是表示自己的德高望重。

根据历史学家和民俗学家的研究，英国
人戴假发的传统，大约始于12世纪，当时并
不只是法官和律师的专利，上层社会的人都
将戴假发视为一种时尚，是出席正式场合或
沙龙聚会时的正规打扮。

在英国有这样一种说法：假发戴得越
久，越老越脏，颜色越深，说明你入行的时间
越长。这些由马鬃编成的假发套造价昂贵，
所以一般一顶假发就要用一辈子。某律师
世家就有一顶发龄近百年的古董，竟然传了
4代人，堪称传家之宝。

2008年，英国一项新规定正式实行：除
了审理刑事诉讼案件的法官之外，全国大多
数法官和律师在法庭上可以不再佩戴假
发。时代在发展，法官们已不需要用假发来
提高尊严，也不用靠它来显示身份。

故事讲完了，再啰嗦几句：罗塞尔夺冠
的这一天，恰逢“世界斑秃症日”。目前，全
世界约有700万名患者，从9岁就被这一顽
疾缠绕的罗塞尔，在这个特殊的日子，用金
牌和打破世界纪录，发出自己向命运抗争的
呐喊。奖台上罗塞尔没有戴假发，她的光头
形象反而显得更加美丽。

昨天凌晨，随着中国女篮惨败于澳大利
亚，至此，伦敦奥运会上中国三大球，无论男女，
都集体遭遇了滑铁卢。综观历届奥运会，中国
三大球的战绩总体呈现下滑趋势，难以再现曾
经的辉煌。现在，三大球都黯然出局，我们这些
群众基础最好的集体项目，究竟怎么了？

刚刚过去的一天，中国代表团以34金依
然排在榜首，但对三大球来说是凄凉的。女篮
输给澳大利亚出局，女排更是难以置信地输给
日本出局。三大球全军覆没，别说突破，连保
住原来的名次都没实现。

不要嘲笑日本现在只有两块金牌，真正该
嘲笑的是我们自己。三大球崩溃的原因，根本
就不是拼搏精神不够经验不足，而是人才储备
不够，换一种更直白的说法，就是没人玩。中
国足球只有两万多名注册球员，女排更惨，一
线专业运动员不到400人（男排类似）。能打
到现在这样已经相当不错了。

为什么没人玩，原因很多。最根本的原因

还就是奥运会，以及国内模拟奥运会的姥姥不
疼舅舅不爱的全运会。三大球投入多，拿牌
少，不如别的项目来得容易，于是各级体育机
关不重视。这个原因大家都知道，体育总局也
发话了，下次全运会，足篮排每个队员都算一
块金牌。但这就能改变现状吗？

金牌战略与半吊子职业化结合，产生的另
一个特色就是功利。由此衍生了年龄作假、假
哨黑哨、假球赌球等一系列问题，不仅是足球，
篮球也有，而且还很严重。为了照顾地方利
益，管理者大多采取息事宁人的态度，伤害的
就是这个运动的声誉——既然圈子里都是黑
社会，那谁敢把自己孩子送进去？

建立一个完善的面向社会吸引培养人才
的渠道，再有一个维护它的环境，用上10年、
20年的时间，才有可能到奥运会上去争一争。
要是仍然像现在这样，天天挂念着金牌和政
绩，总是盘桓走弯路，那么三大球会出现越来
越多的悲剧。

刘翔再一次在奥运会上被伤病击倒！无
情的跟腱旧伤，比4年前北京奥运的那次，爆
发得更加猛烈！

猝不及防的跟腱断裂，可以使刘翔无法在
跑道上飞翔，却不能阻止他瘸着脚，追求奥林
匹克精神的梦想。

人们看到，重重摔倒的刘翔，顽强地爬起
来，一路跳向终点，这一奥运史上罕见的场面，
感动了现场观众，他们向这位29岁的老将，这
位4年前在北京奥运会上因伤出局的中国选
手，致以热烈掌声。

长长的跑道上，刘翔忍受着伤痛，忍受着
失落；他艰难地跳着……

最后一个栏架前，他伏身亲吻着给他带来
无限辉煌，也带来无限惆怅的栏架，这分明是
在向他征战了十几载的赛场深情告别。

翻开我国田径历史，人们发现，还从没有
一个短跨选手，曾在跑道上拼搏到29岁，拼搏
过三届奥运会。

在世界110米高栏历史上，刘翔是唯一将
世界纪录、奥运会冠军、世界冠军、世界室内锦
标赛冠军的“四大满贯”包揽于一身的人，是当
之无愧的高栏之王。

刘翔是中国田径和亚洲田径的骄傲，他在
110米栏上的突破打破了欧美人长达一个世
纪的垄断，书写了世界田坛的一段传奇。

刘翔创造过无数令国人难忘的传奇：2004
年雅典奥运会上横空出世，2006年洛桑大奖赛
上辉煌的世界纪录，2007年日本大阪第9道勇
夺世界冠军……

北京奥运会上的退赛，成为他运动生涯中
的“滑铁卢”，那是比任何大赛的胜利都令他铭
心刻骨的一道坎，需要他积蓄极大的勇气去跨
越。

从顶峰上重重摔下，褪去光环的刘翔虽然
被那只伤脚拖累着，被无数批评和质疑声包围
着，但他没有退却，没有消沉气馁，将心声写在
T恤上：“用速度证明一切。”

之后，刘翔以越挫越勇的坚韧，赢得了王
者归来的赞誉。他在训练中甚至已经创造过
自己最好成绩，奥运金牌，甚至世界纪录，都已
经近在咫尺，但是，就在一切显得如此顺利时，
伤病又向他伸出了可怕的魔爪。

一直以为手术后无忧的跟腱伤阴险地
潜伏在刘翔脚踵内，这种伤是运动创伤中
的“癌症”。刘翔和他的团队赛前都低估
了这个伤病的可怕，都认为刘翔不可能会
在同一地方被击中两次，但世间就有如此
的巧合！

谁都不能否认，伦敦奥运会上，刘翔承载
着比任何中国选手都大得多的压力。这些压
力，他无处释放。他只能赛前在博客中写下

“我要享受我的奥林匹克”。
刘翔以一种惨烈悲壮的姿态告别了奥运

会，他没有获得金牌，他摔倒在地，但是，他不
是失败者。在熊熊燃烧的圣火前，参与就是最
大的胜利。

微言微语王的盛宴

一代宗师

悲壮惨烈的告别
□杨明、吴俊宽（新华社记者）

环形使者 34金 难抵三大球衰落

惊现预言姐梦见刘翔
单腿跳完剩下的栏……

8 月 7 日早上 11 点 11 分，微博上惊
现了一名预言帝，这名网友在当时完整
地预言了刘翔退赛的全过程，精准程度
简直是堪比章鱼保罗，让人瞠目结舌。

@背包的旅人：昨晚做梦，梦见刘翔
受伤了，在跨第一个栏的时候绊倒了，然
后，他为了不再像被 2008 年那样被人
骂，拐着脚挪到了终点……

然而当大家震惊还没结束的时候，
又出现了一名预言姐，并且发博时间比
前一条还早了两个小时。

@有个妞叫麟麟：昨天居然做了这
么个梦：刘翔跨了一个栏，其中一条腿就受
伤了，然后他用单腿跳完了剩下的栏……

@veggieg（王菲）：刘翔没关系! 生
命中还有很多栏要跨,共勉！加油！

@延参法师：刘翔，珍重，摔倒没关
系，站起来的是信念。

@撒贝宁：就在最后一刻，他亲吻了
终点前最后一个栏架，留下飞人关于奥运的
最后一个影像。谁说飞越只是腾跨横栏的
那一瞬？此刻，这个坐在跑道上的身影，将
在未来长久的日子里，飞奔在我们心里。谢
谢刘翔，为我们留下飞翔的最美的记忆。

@冬日那：没有想到刘翔以这样一
种方式结束了自己的生涯，在这过去的
四年当中，刘翔并没有因为脚伤而停止
过一天的训练，过去四年的每一天伤病
都在困扰着他。


